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1 Acta Sesión Extraordinaria Nº 07-2024 

2 Acta de la Sesión Extraordinaria número siete del dos mil veinticuatro, a las 

3 diecinueve horas con diez minutos, celebrada por el Concejo Municipal del Cantón 

4 de Goicoechea, el jueves once de abril del dos mil veinticuatro, en el Salón de 

5 Sesiones de esta Mu nicipa lid ad.--------------------------------------------------------------------

6 1. Presidente: Fernando Chavarría Quirós. ------------------------------------------------------

7 2. Vicepresidente: Carlos Andrés Calderón Zúñiga -------------------------------------------

8 3. Regidores Propietarios: Carolina Arauz Durán, Carlos Luis Murillo Rodríguez, 

9 Xinia Vargas Corrales, Lilliam Guerrero Vásquez, Lorena Miranda Carballo, Ángel 

1 O Rodolfo Muñoz Valverde y William Rodríguez Román.---------------------------------------

11 4. Regidores Suplentes: William Báez Herrera, Nicole Mesen Soja, Max Rojas 

12 Maykall, Andrea Chaves Calderón, Manuel Vindas Durán, Melissa Valdivia Zúñiga, 

13 José Domínguez Montenegro, Lía Muñoz Valverde y Gustavo Brade Salazar.--------

14 5. Síndicos Propietarios: Carlos Alfara Marín, Kevin Mora Méndez, Anabelle Gómez 

15 Mora, Ana Lucía Mora Elizondo, Andrea Valerio Montero e Iris Vargas Soto----------

16 6. Síndicos Suplentes: Luz Bonilla Madrigal , Luis Barrantes Guerrero y Álvaro 

17 Ji ménez Leiva. -------------------------------------------------------------------------------------------

18 7. Alcalde/Alcaldesa: Sra. Irene Campos Jiménez. --------------------------------------------

19 8. Secretario/A: Licda. Guisel Chacón Madrigal, Departamento de Secretaría 

20 Municipal.--------------------------------------------------------------------------------------------------

21 9. Ausentes: Síndico Propietario David Tenorio Rojas y Síndico Suplente Christian 

22 Brenes Ram í rez. -----------------------------------------------------------------------------------------

23 1 O. Asistentes por Invitación: Lic. Josué Arturo Bogantes Carvajal, BSA Consultores 

24 SRL e Intérprete de LESCO: Edrián Fabricio Ríos Ramírez e Iris Hernández Pérez. 

2 5 C ues ti ó n de orden -------------------------------------------------------------------------------------

26 El Presidente del Concejo Municipal expresa, buenas noches, buenas noches, 

27 público que nos acompaña en redes sociales, al ser las siete y diez damos inicio a 

28 la sesión extraordinaria 07, jueves 11 de abril 2024, orden del día oración, don Luis 

29 Barrantes sería tan amable de acompañarnos con la oración, nos disponemos. -----

30 ARTÍCULO l. --------------------------------------------------------------------------------------------
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1 Orden de I dí a. ------------------------------------------------------------------------------------------

2 Ora e i ó n. ---------------------------------------------------------------------------------------------------

3 Cuestión de orden ------------------------------------------------------------------------------------

4 El Presidente del Concejo Municipal indica, compañeros voy a solicitarles una 

5 alteración al orden del día para poner el himno Juan Santamaría, hoy es el día, si lo 

6 tienen a bien, entonces necesitaría la votación de todos para que pueda pasar pero 

7 pongo a disposición de ustedes para poder poner el himno y cantarlo, en votación, 

8 la cual por unanimidad se aprueba.----------------------------------------------------------------

9 Audiencias.----------------------------------------------------------------------------------------------

10 ARTÍCULO 11 ---------------------------------------------------------------------------------------------

11 MENCIÓN HONORÍFICA AL SR. MANUEL ENRIQUE SIBAJA ARIAS 

12 {RECONOCIMIENTO EN EXCELENCIA DEPORTIVA) -------------------------------------

13 El Presidente del Concejo Municipal, expresa, muchas gracias compañeros, 

14 continuamos audiencias, jueves 11 de abril, mención honorífica al señor Manuel 

15 Enríquez Sibaja Arias reconocimiento por excelencia deportiva. Andrea Chaves 

16 Calderón en el uso de la palabra, a el video, vamos a proceder con el video, ponemos 

1 7 atención compañeros.----------------------------------------------------------------------------------

18 Andrea Chaves Calderón expresa, buenas noches compañeros del Concejo 

19 Municipal, vecinos que nos acompañan el día de hoy, muchísimas gracias por estar 

20 aquí, finalmente tenemos, bueno esta es la última mención honorífica de este 

21 Concejo Municipal y bueno para la comisión de verdad un placer haber contribuido 

22 durante este tiempo reconociendo tantísimos aportes diferentes temas hoy 

23 reconocemos un tema tan importante como el deporte, un orgullo a nivel, no 

24 solamente a nivel cantonal sino a nivel país, a nivel mundial, usted es un ejemplo 

25 para muchas personas, para los jóvenes, incluso para los adultos y los adultos 

26 mayores también, muchísimas gracias por compartir eso y para que todas las 

27 personas podamos replicar esa enseñanza de trabajar fuertemente, porque eso es 

28 un tema de disciplina, un tema de amor, un tema de orgullo, un tema de pasión, que 

29 nos orgullece a nosotros como parte de este Cantón, muchísimas gracias, y bueno 

30 ya nos despedimos con esta, muchísimas gracias también , hasta luego.---------------
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1 El Presidente del Concejo Municipal, manifiesta, don Manuel Enrique Sibaja Arias, 

2 nos puede acompañar. --------------------------------------------------------------------------------

3 Andrea Chaves Calderón señala, bueno nosotros queremos otorgarle esta plaquita 

4 que dice "reconocimiento a la excelencia deportiva al señor Manuel Sibaja Arias, 

5 atleta destacado por su pasión, compromiso y amor al deporte, el deporte es una 

6 metáfora de la vida, muchas felicidades. ---------------------------------------------------------

7 ARTÍCULO 111 

8 AUDIENCIAS---------------------------------------------------------------------------------------------

9 ARTÍCULO lll.l-------------------------------------------------------------------------------------------

10 REBECA CÉSPEDES ALVARADO (PRESIDENTA ANEP) LIC. ALEJANDRO 

11 ZAMORA QUESADA (CONTADOR JUNTA DE CEMENTERIOS DE 

12 GOICOECHEA) TEMA: FINANCIERO CONTABLE.-----------------------------------------

13 El Presidente del Concejo Municipal señala, continuamos muchísimas gracias a los 

14 de la comisión, a don Manuel que nos hizo el honor de acompañarnos y a este 

15 Concejo Municipal y a la Administración por el reconocimiento; a continuación 

16 Rebeca Céspedes Alvarado Presidenta de la ANEP, Licenciado Alejandro Zamora 

17 Quesada, contador de la junta de cementerios, tema financiero contable, doña 

18 Rebeca ahí hay un micrófono, tanto para don Alejandro como para su persona, la 

19 metodología creo que la conoces 15 minutos dentro de los primeros necesito nombre 

20 completo, número de cédula y el caso al cual viene a representar o exponer, sin más 

21 cuenta con sus 15 minutos compañero. ----------------------------------------------------------

22 Rebeca Céspedes Alvarado Presidenta de la ANEP, expresa, buenas noches 

23 honorables miembros del Concejo municipal, mi nombre es Rebeca Céspedes 

24 Alvarado, cédula 1 0928 0862, muchas gracias por atendernos, este después de este 

25 homenaje tan bonito pues no venimos a decir cosas muy bonitas pero toca, antes de 

26 iniciar a lo que vengo eh como dijo Andrea ahora ya son las últimas sesiones de 

27 parte de la secciona! ANEP queremos agradecerles a ustedes como miembros del 

28 Concejo, las veces que como funcionarios nos han apoyado, en realidad les 

29 agradecemos eh muchas gracias a los que han estado de presidentes municipales 

30 en su momento que nos han atendido, nos han recibido y nos han puesto atención, 
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1 en realidad les agradecemos, a los que continúan muchos éxitos y a los que se van 

2 que Dios los bendiga y muchas gracias por todo, esto del sindicalismo es como la 

3 política hay que tomar nada personal porque una cosa es el sindicato, una cosa es 

4 la política y otra es las relaciones personales, en realidad Dios los bendiga y muchas 

5 gracias por todo y eh voy a hacer la introducción, la secciona! ANEP y la junta 

6 directiva en este caso a la cual represento, tenemos representación en la junta 

7 administrativa de cementerios de Goicoechea, venimos porque la situación que se 

8 está presentando tiene que quedar acá en actas, no voy a manifestar yo el problema 

9 que hay ahorita, si no lo dejó en manos del contador, pero sí decirles que ya fue 

1 O suficiente y hoy venimos porque tanto ustedes como el pueblo eh tiene que saber 

11 las cosas que, que ahí pues han venido dándose, en la parte sindical desde la junta 

12 anterior nos hemos quedado esperando respuestas, no nos han dado respuestas, 

13 entregamos un manual de puestos, ha sido una burla desde la junta anterior dicen 

14 que están en una comisión, en una comisión, en una comisión y hasta el momento 

15 no sabemos nada, este aquí también se nos ha faltado el respeto presentamos una 

16 carta y desde el 30 de enero nos comunicaron que se trasladaba la comisión de 

17 gobierno y administración y a la fecha tampoco sabemos absolutamente nada de la 

18 investigación que pedimos, entonces voy a ceder la palabra al contador de la junta 

19 eh por favor para que le ponga mucha atención y tome las decisiones que tengan 

20 que tomar y que quede en evidencia lo que venimos a presentar, muchas gracias y 

21 le cedo la palabra al contador de la junta.--------------------------------------------------------

22 Licenciado Alejandro Zamora Quesada, Contador de la Junta de Cementerios, 

23 expresa, muy buenas noches a todos, mi nombre es Alejandro Zamora, cédula 

24 112600726, soy contador privado incorporado 36543, incorporado al Colegio de 

25 Ciencias Económicas 058309, el problema que se viene presentando en la junta 

26 administrativa es un problema serio, por qué, por lo siguiente, para el mes de 

27 septiembre a mí ellos me conceden un permiso sin goce salarial, el cual se prorroga 

28 una vez para un total de 6 meses, al yo regresar a la oficina, puedo observar que el 

29 cierre a diciembre, el mismo no se había cerrado, qué es el problema con esto, de 

30 que veamos de que a un 6 de marzo, el 15 yo tenía que presentar la declaración, la 
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1 0101 , impuesto sobre la renta, además reporto las anomalías en los que los estados 

2 financieros son completamente incongruentes, por qué, porque como es de 

3 conocimiento de ustedes y más que todo de don Fernando Chavarría Quirós que es 

4 contador, él sabe que es lo que es contable y presupuesto tiene que conciliarse tanto 

5 en ingresos como en gastos, hay muchos gastos que no pegan, para que me 

6 entiendan y no vio a utilizar un lenguaje técnico porque yo quiero que ustedes me 

7 entiendan y no que se queden con dudas, el problema sea en que la junta tiene un 

8 aproximado de 280 millones en presupuesto, cuando yo vengo a ver el mes de 

9 diciembre solo en los asientos de gastos se presentan 432 millones, en los otros 

1 O meses en septiembre, octubre, noviembre habían diferencias, en enero también, en 

11 febrero también, yo por qué alertó, porque si yo no denuncio yo soy cómplice y yo 

12 no voy a exponer la licencia con la que le doy de comer a mi hijo, por las malas 

13 decisiones de la junta administrativa, por qué las malas decisiones, porque 

14 recordemos que la junta es la que está avalada de acuerdo al nuevo reglamento en 

15 incorporar a un nuevo funcionario, a ellos se alertó de mi parte lo hice con copia a la 

16 auditoría, lo hice con copia a ustedes Honorable Concejo Municipal, por qué, porque 

17 la junta hace mucho viene secuestradas por administraciones que 

18 desgraciadamente dejan mucho que desear, yo lo hago directamente ante ustedes, 

19 hay muchos problemas por ejemplo yo no puedo ejercer la parte ahorita contable, 

20 por qué, porque tengo diferencias en septiembre, octubre, noviembre, diciembre, 

21 enero y febrero, y yo no puedo alimentar todavía el mes de marzo, por qué, porque 

22 probablemente recordemos que si yo no cierro un mes, yo no puedo abrir otro mes, 

23 por qué, porque los saldos finales de un mes son los saldos iniciales del otro y la 

24 junta como gran gracia me dice a mí usted nada más lo reconstruye, el otro contador 

25 lo firma, yo no me prestó para eso, por qué, porque yo no soy un salva tandas y 

26 además cosa que me preocupa mucho por ejemplo, se les ha hecho muchas 

27 advertencias que por favor hagan el trámite ante exonet, porque nosotros pagamos 

28 IVA, o sea imagínese que por cada 100 millones que la junta administrativa gasta en 

29 diferentes rubros, imagínese que por cada 100 millones como no se ha exonerado, 

30 se gastan 3 adicionales y yo creo que nosotros no estamos para eso, por qué, porque 
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1 nosotros somos un servicio comunitario, la junta es una institución altamente noble 

2 que brinda un servicio bastante especial, por qué, porque el público de nosotros es 

3 muy duro, es un público de dolientes, imagínese que hay mucha gente que llega y 

4 nos dice pero como es posible que pase esto, que eh uno se queda así verdad, no 

5 saben ni que decirles por lo mismo expongo el caso, porque es un caso delicado, 

6 otro de los casos muy delicados que hay ahí por ejemplo los manuales de funciones 

7 de todo el personal están altamente desactualizados, me gustaría que ustedes vayan 

8 a ver los salarios precarios que hay ahí, las juntas administrativas ninguna lo ha visto, 

9 no han querido, yo tengo la información que la tengo aquí para él que guste ver, 

1 O entonces sí me gustaría la intervención de ustedes verdad, porque ya si ustedes no 

11 intervienen ahí serían cómplices de lo que está pasando y de la gente que nombraron 

12 y más que todo yo les a ustedes Honorable Concejo por favor a la hora de que 

13 ustedes elijan a las personas, tengan un poco más de cuidado, a quién le dan el 

14 poder, porque se lo dan un montón de personas que no tienen la preparación y toman 

15 unas decisiones que uno se queda prácticamente asustado, además hay problemas 

16 de actualización por ejemplo en el Ministerio de Hacienda el día de hoy el 

17 representante del legal ante hacienda es don Max, cuando la representante debería 

18 ser doña Ariadne, con el contador anterior fue una persona que no metieron en la 

19 caja ni en el INS, entonces imagínese todas las irregularidades que uno puede ver 

20 verdad, entonces sí me gustaría de que ustedes así hicieran una intervención, vieran 

21 lo que ha pasado tanto a nivel financiero, a nivel de personal, los recargos que hay, 

22 los cuales yo se los puedo demostrar, por ejemplo en el manual mío hay un montón 

23 de funciones que yo no cumplo y no sé me remuneran y recordemos que el trabajo 

24 dignifica al hombre, muy importante verdad, no lo degrada, a la junta se lo he hecho 

25 por escrito, que por favor me hagan una actualización de manuales, mi preparación 

26 como le digo es licenciado en contaduría pública, eh por muchos años han manejado 

27 un perfil técnico de servicio civil número 3, ese perfil ya está obsoleto y no cumple 

28 con los requerimientos que la junta actualmente necesita, la junta directiva es 

29 conocedora de esto, yo tengo papeles los cuales puedo demostrar y me gustaría que 

30 ustedes los trajeran aquí a rendir cuentas, porque recordemos que todo lo que ha 
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1 pasado y los seis meses que un contador estuvo y dio resultados en los cuales yo le 

2 pedí explicaciones y me dijo no yo no sé, eso mismo se ha pagado con el dinero de 

3 todos nosotros, que no se nos olvide, entonces prácticamente eso sería y además 

4 por el problema que tengo yo ahorita quedó imposibilitado de brindar estados 

5 financieros, por qué, porque veamos que tengo una seguida de seis meses con datos 

6 corruptos, entonces de que se tiene que hacer una reconstrucción, se tiene que 

7 hacer, pero qué es el problema exactamente yo no soy un salva tandas, yo no voy a 

8 exponer mi licencia con la que honradamente le doy a mi hijo, la licencia que tanto 

9 me costó para ser profesional, porque no me lo regalaron, vengo siendo empleado 

1 O de tiendas, el cual apunte de esfuerzos se pagó su carrera, yo no voy a exponer la 

11 licencia y decirle a mi hijo papi no, no le puedo pagar este mes, entonces agradezco 

12 que ustedes intervengan por favor, muchas gracias, sería todo, muchísimas gracias. 

13 El Presidente del Concejo Municipal expresa, abrimos la discusión para que los 

14 compañeros intervengan, no sé si alguno quiere hacer uso de la palabra, consultar 

1 5 o a m p I i ar a I g ú n tema. ----------------------------------------------------------------------------------

16 Lilliam Guerrero Vásquez manifiesta, buenas noches, bueno la semana pasada, el 

17 lunes nosotros vimos una nota en que usted envió al Concejo Municipal y se trasladó 

18 a la comisión de gobierno y administración, entonces bueno sería importante que la 

19 comisión de gobierno de administración resuelva eso antes este de irnos nosotros 

20 que nos vamos el 30 de abril , eso que usted dice o sea las cosas lo que yo escucho 

21 que usted dice este son cosas muy serias verdad, yo quisiera preguntarle a usted. 

22 El Presidente del Concejo Municipal manifiesta, estimado Alejandro, los compañeros 

23 van a intervenir, entonces te pido que no repliques inmediatamente sino al final de 

24 toda la participación haces una compilación de todo lo hablado, tenés 7 minutos 

25 después pero ahorita está en el uso de la palabra doña Lilliam, disculpe doña Lilliam. 

26 Lilliam Guerrero Vásquez expresa, este yo quisiera preguntarle eh dos cosas una si 

27 usted eh a mí me parece que la nota usted hablaba algo de que usted se lo había 

28 planteado la junta, pero si usted tiene algún documento por escrito que le haya 

29 presentado a la junta directiva verdad con toda con toda esta situación y después si 

30 usted esté se lo ha planteado al fiscal de la junta administradora del cementerio. 
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1 Carolina Arauz Durán manifiesta, buenas noches yo quería hacerle la consulta me 

2 pareció que dijo que esto ya era de conocimiento de la auditoría municipal creo que 

3 escuché eso, hace cuánto este fue presentado ahí sobre todo por el tema eh que 

4 tiene que ver con fondos y presupuestario y este también creo que en esa misma vía 

5 se podría trasladar eh esta audiencia también a la auditoría municipal para que 

6 presente un informe al respecto, gracias. --------------------------------------------------------

7 El Presidente del Concejo Municipal señala, algún otro compañero sino para darle 

8 espacio a Alejandro para que continúe con su intervención, no, don Alejandro tiene 

9 dos consultas y una ampliación del tema entonces cuenta hasta con 7 minutos para 

1 O eh contestarle a las dos compañeras o ampliar en su defecto.-----------------------------

11 Licenciado Alejandro Zamora Quesada, Contador de la Junta de Cementerios, 

12 indica, muchas gracias con respecto a la consulta que usted me hace ahorita la junta 

13 administrativa no cuenta con un fiscal, el fiscal renunció hace unos meses de hecho 

14 que él renunció si no me equivoco fue como para el mes de diciembre me parece, 

15 después a la otra señora que me habló acerca del tema de cuándo fue que yo di a 

16 conocer fue la consulta disculpe. -------------------------------------------------------------------

17 El Presidente del Concejo Municipal indica, fue Carolina Arauz de que, perdón ella, 

18 alce la mano Caro, eh que le preguntó sobre cuándo denunció la auditoría municipal 

19 creo Carolina en el uso de la palabra.-------------------------------------------------------------

20 Licenciado Alejandro Zamora Quesada, Contador de la Junta de Cementerios, 

21 expresa, okay sí yo hice la denuncia ante la misma junta y le hice la copia a la 

22 auditoría municipal acerca de los hallazgos que yo encontré, por qué, porque antes 

23 de yo tener que hacer todos los movimientos contables encontré diferencias bastante 

24 abismales y si me asustaron bastante.------------------------------------------------------------

25 El Presidente del Concejo Municipal expresa, creo que nada más vamos a ampliar 

2 6 un poco más con eso. ----------------------------------------------------------------------------------

27 Licenciado Alejandro Zamora Quesada, Contador de la Junta de Cementerios, 

28 indica, no por el momento sería todo. -------------------------------------------------------------

29 El Presidente del Concejo Municipal expresa, perfecto, don Alejandro no puedo 

30 trasladar está audiencia a la auditoría, necesitaría los votos y por ende pido la 
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1 alteración para eh que se traslade a la auditoría municipal, auditoría municipal que 

2 solicita es que se traslade vía acuerdo municipal, es por eso que la Presidencia no 

3 tiene la potestad para hacerlo, voy a solicitarles el tema para que se refiera la 

4 auditoría en vista de que ya presentó la denuncia, voy a terminar la idea y te lo doy 

5 la palabra Carlos, en vista de que él ya la presentó entonces que la auditoría se 

6 refiera a la información expuesta por tanto la compañera Rebeca Céspedes como 

7 por Alejandro Zamora Quesada y que nos informa este Concejo Municipal, problema 

8 tal vez que contaba doña Lilliam es que nos, si bien es cierto lo pasé la semana 

9 pasada la comisión de gobierno, lo que hubiera hecho gobierno también es 

1 O trasladarla a la auditoría y sabemos que auditoría tiene sus tiempos de respuesta 

11 verdad, entonces nada más para aclarar este tema que tal vez no salga como le 

12 gustaría en un plazo menor a 22 días, 20, 19 días perdón. Carlos Calderón, don 

13 Carlos Murillo y Carolina Arauz. ---------------------------------------------------------------------

14 Carlos Calderón Zúñiga expresa, no tal vez que, en el traslado, tal vez se puedan 

15 consignar algún plazo no necesariamente que responda si estamos o no estamos 

16 digamos, más allá de eso y tal vez que quedemos con el compromiso entonces lo 

17 que entró a gobierno podamos presentar una moción para avocar ese oficio y que 

18 se le traslade digamos en la sesión ordinaria del lunes se le puede trasladar de una 

19 auditoría para que tengan como toda la información junta verdad esa era la 

2 O recomendación . ------------------------------------------------------------------------------------------

21 Carlos Murillo Rodríguez manifiesta, sí yo comparto con la compañera Carolina que 

22 de todas maneras por supuesto como hablaba don Alejandro, él es contador es 

23 algunos conocemos los administradores y todos esas cosas pero en verdad este 

24 asunto que usted acaba de tocar en algunos tópicos o algunos aspectos son 

25 bastantes delicados y deberían de subsanarse todas esas falencias y yo creo que el 

26 departamento que tienen los técnicos y que están especializados debe ser la 

27 auditoría y que la auditoría a su vez le dé una recomendación a este Concejo y 

28 también concuerdo que debe tener un tiempo, se le debe dar un tiempo razonable 

29 en fin , de no sé cuánto, pero se le debe dar un tiempo para que le rinda a este 

30 Concejo Municipal y estás falencias que tiene la junta se puedan subsanar a la mayor 
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1 brevedad posible para el bienestar, por el bienestar del Cantón y por el desarrollo 

2 del Cantón más que es una destitución de servicio público susceptible y debería de 

3 corregirse, debería más bien la auditoría, de auditarlo cada año, hacer las 

4 recomendaciones y todo eso gracias. -------------------------------------------------------------

5 El Presidente del Concejo Municipal señala, compañeros concuerdo con Carlos 

6 Calderón pero llegado el lunes podremos hacer esa revocatoria para verla, entonces 

7 votemos ahorita el traslado para que informe y no sé 20 días hábiles, puede ser en 

8 el dado caso que ellos necesiten un plazo más porque es una investigación lo que 

9 tienen que hacer y que lo soliciten verdad, entonces en el dado caso unos 20 días 

1 O hábiles para que informen a este Concejo Municipal de lo expuesto por el licenciado 

11 y el lunes cuando lleguemos como dice Josué cuando crucemos el puente lleguemos 

12 el día lunes trasladaremos y revocáremos el oficio de la comisión para trasladarlo a 

13 la auditoría municipal y que sume al informe que nos tiene que presentar, sin más 

14 ese sería el por tanto. ----------------------------------------------------------------------------------

15 El Presidente del Concejo Municipal somete a votación el por tanto de la 

16 audiencia de Rebeca Céspedes Alvarado (Presidenta ANEP) Lic. Alejandro 

17 Zamora Quesada (Contador Junta de Cementerios de Goicoechea) Tema: 

18 Financiero Contable a la Auditoría Municipal, el cual por unanimidad se 

19 aprueba.---------------------------------------------------------------------------------------------------

20 El Presidente del Concejo Municipal somete a votación la firmeza del por 

21 tanto de la audiencia de Rebeca Céspedes Alvarado (Presidenta ANEP) Lic. 

22 Alejandro Zamora Quesada (Contador Junta de Cementerios de Goicoechea) 

23 Tema: Financiero Contable a la Auditoría Municipal, la cual por unanimidad se 

24 aprueba, como se detalla a continuación:----------------------------------------------------

2 5 ACUERDO Nº 1 -----------------------------------------------------------------------------------------

26 "El Concejo Municipal de Goicoechea acuerda: ------------------------------------------------

27 Se traslada audiencia de Rebeca Céspedes Alvarado (Presidenta ANEP), Lic. 

28 Alejandro Zamora Quesada (Contador Junta de Cementerios de Goicoechea) Tema: 

29 Financiero Contable, a la Auditoría Municipal para que investigue e informe al ------

30 ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------
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1 Concejo Municipal en un plazo de 20 días hábiles. ACUERDO EN 

2 FIRME. COM UN IQU ESE. -----------------------------------------------------------------------------

3 ARTÍCULO lll.11------------------------------------------------------------------------------------------

4 ANA Y ANCY, RESI NS PLÁSTICOS.--------------------------------------------------------------

5 El Presidente del Concejo Municipal expresa, audiencia Ana Yancy, un placer 

6 tenerla de nuevo, ya está la presentación, igual cómo le comentaba nombre 

7 completo, número de cédula y la razón por la cuál nos acompaña.-----------------------

8 Mi nombre es Ana Yancy Arce Rodríguez, mí número de cédula es el 

9 108210075, yo soy la Gerente de sostenibilidad y comunicación de Grupo Pedregal 

1 O y hoy venimos a compartirle un proyecto que existe activamente desde hace un año 

11 y medio y que queremos invitar al Cantón de Goicoechea que participe también, la 

12 presentación es un poco larga, yo se las voy a dejar para que ustedes después la 

13 compartan y la vean voy hacer énfasis en lo que creo que es más relevante y si 

14 alguien me quiere hacer todas las preguntas que quieran yo con todo gusto, bueno 

15 ustedes sabe que grupo Pedregal es normalmente una empresa de construcción 

16 también tiene negocios de Centro de Eventos y ese tipo de cosas, entonces ustedes 

17 pensarán que tiene que ver Pedregal con plástico, como que nada que ver, bueno le 

18 voy a contar la historia hace cinco años llega a Pedregal un canadiense que vive en 

19 Costa Rica hace 35 años, con una idea y así una bolsa Ziploc con algo que parecía 

20 una arena, y se llama Donald Thompson, él también es de la industria de la 

21 Construcción, y con la esposa tienen una escuela comunitaria en Guanacaste y a los 

22 chiquillos les daban clases de música a cambio de que les recogiera plástico en la 

23 playa, porque estaba muy contaminada, porque según Donald él iba a reciclar todo 

24 ese plástico, pero lamentablemente con esa buena intensión comenzó a darse 

25 cuenta que la gran mayoría de los plásticos no pueden ser reciclados, y entramos a 

26 estos números, de todos el universo de plásticos que existen, en el mundo existen 

27 siete categorías de plásticos, los plásticos los dividimos como en siete categorías, 

28 pero no es que solo hay siete, en cada categoría hay miles de tipos de plástico, en 

29 la siete que es la otros, es donde hay más, y hay plásticos desde los plásticos de un 

30 vehículo hasta los plásticos de una computadora, etc., o sea, es infinito, los plásticos 
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1 llegan a nuestra vida como una solución, hace muchísimos años, en los años 

2 cincuenta que cuando él que inventó el plástico que no sé quién fue, cuando se 

3 inventó el plástico, se inventa como una forma de dejar de consumir marfil, que era 

4 un recurso natural que ya estaba exponiendo la extinción de los elefantes, y vean 

5 que irónico, el plástico viene a ayudar a eso, pero el plástico se ha convertido en un 

6 problema de disposición final , por qué, porque el plástico ha ayudado al ser humano 

7 en un montón de cosas, en la parte higiénica de los alimentos, ha ayudado en el 

8 tema de la parte médica, hay muchas cosas que nosotros usamos, el plástico lo 

9 usamos en muchas cosas, pero por ejemplo la tasa de reciclaje de plástico en Costa 

1 O Rica a penas alcanza un nueve por ciento, quiere decir que de todos esos plásticos 

11 que usamos, solo el nueve por ciento se recicla, y es verdad podríamos reciclar un 

12 poquito más, pero por ejemplo en países donde la tasa de reciclaje de plástico es 

13 muy alta como Japón, Japón apenas alcanza un dieciséis por ciento de reciclaje 

14 plástico, y por qué no reciclan más, esa es la pregunta, por qué no más, bueno 

15 porque no se puede, porque los plásticos que no se pueden reciclar nunca fueron 

16 diseñados para ser reciclados, entonces recordemos que plásticos se reciclan, el 

17 plástico 1 y 2, o sea una botella de agua o una pichinga de salsa Lizano, esos son 

18 uno y dos, esos se pueden reciclar, se reciclan siempre y cuando yo los meto en el 

19 sistema de reciclaje, por ejemplo yo vivo en Belén, en Belén a mí me recogen el 

20 reciclaje los lunes en mi casa, en Belén no hay que separar los materiales, yo los 

21 puedo dejar en una misma bolsa siempre limpios, secos y no separados, sino en la 

22 misma bolsa, y se los llevan, qué se llevan, el plástico que yo rescate, y que yo sé 

23 que se puede reciclar, y qué pasa con el resto del plástico, qué pasa, yo siempre 

24 pongo un ejemplo con el forro de mi teléfono celular, este forro es de plástico, este 

25 forro no se puede reciclar porque es un tipo de resina plástica que no se puede 

26 reciclar, qué es reciclar, bueno reciclar es triturar y volver a convertir el plástico en 

27 plástico, por cierto en Costa Rica no hay una sola empresa que recicle, todo el 

28 plástico que nosotros reciclamos, se empaca, se monta en un barco y se va a otro 

29 país, donde si reciclan y después vuelve otra vez a venir a Costa Rica y se usa en 

30 materiales que se reciclan, aquí no se recicla, hace muchos años hubo una empresa 
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1 que intentó reciclar pero los volúmenes que se necesitan para que ese negocio sea 

2 rentable son muy altos y no daba, aquí en Costa Rica todavía nos falta mucho al 

3 menos en reciclaje, entonces dónde va a terminar este forro, si alguno de ustedes 

4 me regala uno nuevo que por cierto esta todo feo, y yo decido cambiarlo, y no se 

5 recicla, dónde termina este forro de plástico, en la basura, y que pasa cuando esto 

6 llega a la basura, bueno si yo lo puse en la basura, lo pongo afuera de mi casa, pasa 

7 el camión de la Municipalidad y se lo lleva al Guaso, ustedes disponen, llegan y lo 

8 entregan al Guaso, ustedes para hacer eso, tienen que haberle pagado al chofer, yo 

9 no sé si la recolección de basura es de ustedes o es de una empresa que los 

1 O contratan, no sé, pero entonces hay que pagar el camión, el chofer, la gasolina, y 

11 hay que pagar en el relleno sanitario alrededor de unos 23 mil pesos, 25 mil peso 

12 por tonelada para que me entierren y ahí iría este chunche, y se va a enterrar, qué 

13 va a pasar cuándo este plástico está enterrado, bueno cuando este plástico esta 

14 enterrado va a comenzar a emitir dióxido de carbono a la atmósfera, yo sé que eso 

15 es cómo muy técnico, pero el dióxido de carbono lo que hace es que hoy estemos 

16 con mucho calor, es lo que sube a la atmósfera y la que nos hace el efecto 

17 invernadero que hace que el planeta este cada vez más caliente, qué pasa si yo esto 

18 soy de una empresa que en lugar de llevar los plásticos a un relleno sanitario, los 

19 llevan a un horno cementero, aquí en Costar Rica hay dos hornos cementeros uno 

20 de Holcim y CEMPRO, que queman la basura para hacer energía, para hacer el 

21 cemento, bueno cuando lo queman también genera dióxido de carbono al ambiente 

22 más otras cosas, o sea que si yo decido este plástico echarlo a la basura, lo convierto 

23 en un contaminante de inmediato, y recuerden que lo que va a durar este bendito 

24 plástico deshaciéndose pueden ser quinientos años, y yo siempre lo digo, el primer 

25 plástico que existió en algún lado esta, y nos vamos a morir todos nosotros los que 

26 estamos aquí y ese plástico va a estar en alguna parte, ese es el problema de los 

27 residuos plásticos, O.K. , ustedes el año pasado según las cifras que me compartió 

28 Álvaro, que le pedí el favor que me compartiera, ustedes pagaron 506 millones de 

29 colones al año para que en el relleno sanitario les recibieran alrededor de 34 mil 

30 toneladas de residuos ordinarios, lo que mandamos al camión, según el Ministerio 
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1 de Salud el 12% de los residuos, es un promedio, son plásticos, entonces cuando yo 

2 ya eche el plástico a la basura, ya lo perdimos, ahí nadie va a ir a meter la mano, 

3 está lleno de basura, del arroz cantones, ahí nadie va a separar nada, y es plástico 

4 que no se puede reciclar, y les digo esto porque algunas personas que reciclan 

5 pueden tender a pensar que ya yo reciclo y ya, ya eso es suficiente, diay no, si 

6 reciclamos, a penas estamos resolviendo el tema en un nueve por ciento, el resto de 

7 plástico no se pueden reciclar, entonces dónde va el plástico que no se puede 

8 reciclar, solo a tres lugares, a un relleno sanitario donde se entierra, va a un horno 

9 cementero si llega a un horno cementero aquí en Costa Rica y lo queman o 

1 O lamentablemente termina en el medio ambiente, y yo siempre digo camine 

11 doscientos metros y yo le puedo asegurar usted se va a encontrar un pedazo de 

12 plástico en algún lado botado, 52 toneladas de residuos plásticos terminan todos los 

13 días en el medio ambiente en Costa Rica, ustedes saben que el plástico no pesa 

14 nada, puede imaginarse lo que son 52 toneladas de plásticos, tirados en el río, en el 

15 lote, en el cafetal, en la playa, etc., tenemos un serio problema con los plásticos, 

16 entonces cuando Donald Thompson llega a Pedregal le dice que él cree que podría 

17 existir la posibilidad de convertir los plásticos que no se reciclan , los que se reciclan 

18 que sigan reciclándose, en una arena que sirva para la construcción y bueno este 

19 señor esta medio loco, cómo va a convertir eso en una arena, bueno nosotros 

20 creímos en la idea, y Donald lo que ocupaba era un socio para crear esa idea, y lo 

21 juntamos con un señor en Pedregal nuestro gerente de producción es igual que él, 

22 es un inventor, y los dos hicieron una maquinita chiquitita y se pusieron durante casi 

23 un año y medio como dicen hacer experimentos, por qué, era muy importante, 

24 porque crear algo, no era solo molerlo y convertirlo, ustedes saben que la industria 

25 de la construcción absolutamente todo está regulado, hay normativas para cómo se 

26 hace un adoquín, como se hace una carretera, cómo se hace un puente, cómo se 

27 toma una muestra todo, todo en la industria de la construcción esta normado bajo el 

28 código sísmico y un montón de normas, bueno si nosotros queríamos de alguna 

29 manera proponer algo que realmente tuviera o fuera a solucionar el problema del 

30 plástico esa arena tenía que comportarse como cualquier otra arena, por qué, porque 
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1 si no, no se puede usar, si esa arena no cumple con las normas técnicas simplemente 

2 para hacer una maceta o un adorno con concreto, no se puede usar, entonces dicen 

3 que a los primero ocho meses esa arena no servía para nada, no daba con ninguna 

4 norma, al año y medio logran conseguir que esa arena si pudiera usarse en la 

5 industria de la construcción como cualquier otra, entonces esto es RESINEIGHT, 

6 Resineight significa resina ocho, porque recuerden que les hablé que los plásticos 

7 se dividen en siete tipos de resinas, y esta es como una resina evolucionada, echa 

8 de un mixe de todos las resinas juntas, transformada, no reciclada, nosotros no 

9 somos un Centro de Reciclaje, en Pedregal usted no va a encontrar un lugar donde 

1 O separan plásticos, no, es una planta industrial entra plástico y sale arena, y eso les 

11 quería decir, en el mundo hasta ahora, solo había dos lugares donde usted puede 

12 hacer arena de las piedras de un río, cuando a uno le dan en concesión un rio para 

13 sacar el material o de un tajo, que es una montaña dónde usted explota y saca la 

14 arena y con esa arena se hace todo lo de concreto, asfaltos y demás cosas, pero 

15 ahora hay un nuevo lugar que es de los plásticos y yo siempre comparo esto como 

16 cuando se inventó el bombillo LEO, bueno yo tengo 52 años y yo me acuerdo cuando 

17 mi mamá recogió unos bombillos de mercurio porque en la Muni uno los cambiaba 

18 para que le dieran un bombillo led, el ICE le cambiaba a uno los bombillos viejos por 

19 uno, y yo venía con aquel bombillo toda pola, diciendo cómo es posible que un 

20 bombillo vaya a durar tres años, eso era una loquera bueno hoy quien compra un 

21 bombillo que no sea LEO, treinta y cinco años después los consumidores, la industria 

22 de la construcción que es tan cuadrada, se dio cuenta de las consideraciones 

23 ambientales favorecedoras que tiene un bombillo LEO, los bombillos de mercurio son 

24 tremendamente contaminantes, no duran nada, yo sé que son baratos pero ahora 

25 los bombillos LEO ya no son tan caros, y esto es lo que nosotros queremos y estamos 

26 tratando de que la industria de la construcción entiendan que ahora hay un nuevo 

27 lugar donde podemos tener arena que es del plástico, entonces cómo hacemos 

28 nosotros Resinnight, bueno Resinnigth lo hacemos, unimos todos los plásticos, algo 

29 muy importante los plásticos no tienen que ser lavados, pueden ser escurridos, todo 

30 puede venir junto en una misma bolsa, y la idea es que todos los plásticos que 
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1 ustedes iban a votar en la basura, tratar de que no lo boten pónganlo todo en una 

2 bolsa a parte y entonces ustedes se van a ahorrar todas esas toneladas de plástico 

3 que le entregaban al relleno sanitario que en el promedio de ustedes son alrededor 

4 de cuatrocientas y resto de toneladas son solo plásticos que ustedes botan al relleno 

5 y además pagan para que se los entierren, entonces la idea es no convertir esos 

6 plásticos en contaminantes, si no desviarlos antes de que lleguen a la basura y 

7 convertirlos en una arena, cuáles son la ventaja competitiva que tienen, bueno que 

8 ya ustedes pueden decir que al final del año ustedes lograron desviar cuatrocientas 

9 toneladas de plástico a un relleno sanitario y también podrían decir, porque cuando 

1 O yo no hice que el plástico se convirtiera en un contaminante hay un indicador que es 

11 tremendamente importante que es, nosotros acabamos de hacer el análisis de ciclo 

12 de vida con el tecnológico de Cartago, y el resultado final es que por cada tonelada 

13 que se produzca de esta arena, se evitan 960 kilos de dióxido de carbono que vayan 

14 a la atmósfera, entonces se acuerdan que en Costa Rica cuando uno, les voy a poner 

15 un ejemplo nosotros tenemos el Centro de Eventos Pedregal, el Centro de Eventos 

16 es Carbono Neutralidad pero para yo obtener la carbono neutralidad por más que yo 

17 ponga inodoros inteligentes, ponga paneles solares siempre no me ha empatado la 

18 cantidad de energía que yo produzco de carbono, o sea carbono, para hacer carbono 

19 neutral uno tiene que empatar en cero, bueno nosotros lo que hacemos como 

20 muchas empresas es que al final compramos bonos de carbono en Costa Rica los 

21 bosques se protegen porque las empresas compran bonos de carbono para cuidar 

22 los bosques y nosotros compensamos la huella, entonces por ejemplo el año pasado 

23 para bono neutral nosotros compramos cuarenta y tres bonos, para cuarenta y tres 

2 4 ton e ladas de dióxido de carbono. -------------------------------------------------------------------

25 El Presidente del Concejo Municipal dice, compañera Ana Yancy, eran 15 

26 minutos pero se puede extender yo te voy a dar tres minutos más. ----------------------

27 Continua la señora Ana Yancy Arce Rodríguez, O.K., voy a cerrar como lo más 

28 importante, algo muy importante que quiero decir antes de que termine, la industria 

29 del plástico es muy grande en el mundo, pero la industria de la construcción es 

30 muchísimo más grande, si yo tuviera una barita mágica y pudiera convertir la 
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1 cantidad de residuos de plástico del mundo en esta arena, la cantidad de residuos 

2 son alrededor de trescientos veinte millones de toneladas de plástico al año, se 

3 convierten en contaminantes y todos los años es échele más 320, 320, si yo lo 

4 pudiera convertir en arena, esto apenas representa el 2.2% de la cantidad de 

5 agregados que se hace en el mundo, eso que quiere decir, que realmente la 

6 construcción tienen toda la capacidad de absorber el plástico como una materia 

7 prima y cómo los bombillos LEO, comenzar a pensar que los plásticos no son un 

8 desecho si no que se pueden dar una vida extendida mucho más, nosotros tenemos 

9 una planta en Belén, es la planta más grande que tenemos puede procesar alrededor 

1 O de 90 toneladas al día, es aquella planta que ven allá, tenemos otra planta en 

11 Estados Unidos, tenemos otra planta en Sudáfrica, y tenemos otra en Australia, que 

12 acabamos de inaugurar, no crean que es que tenemos mucha plata cuando Donald 

13 y don German lograron encontrar se fue a todos los bancos de este país para que 

14 nos financiarán y nadie nos financio y tuvimos la suerte que nos invitaron a una feria 

15 en Portugal y ahí llegó una persona doña Wendy, que maneja un fondo para invertir 

16 ideas nuevas que vengan a ayudar en contaminación ambiental y así fue cómo nos 

17 financió estás tres plantas menos las de Australia que aquí lo estamos haciendo con 

18 el Gobierno y Australia, y esta planta en Costa Rica es la planta más grande que 

19 tenemos en el mundo, por qué en Costa Rica, bueno porque Costa Rica es un país 

20 verde y lo que queremos demostrarle al mundo que si Costa Rica puede solucionar 

21 su problema de plástico lo puede hacer otro país grande y la idea es invitarlos a que 

22 se unan, ya hay 8 municipios que disponen los plásticos con nosotros y obviamente 

23 aquí lo que pesa es consciencia ambiental , porque todos estos plásticos que 

24 recojamos aún sea una tonelada es plástico que no se fue a un relleno sanitario a 

25 contaminar, sino se convirtió en algo que se puede usar y se le dio una nueva vida 

26 útil, obviamente eso significa todo un tema de logística yo a veces le he contado a 

27 Fernando, que uno puede empezar por un plan piloto, un barrio cero residuos 

28 plásticos al relleno sanitario, la misma Municipalidad puede decir esta Muni va a ser 

29 la primera Muni cero residuos plásticos al relleno sanitario, la idea es porque en esas 

30 acciones nosotros estamos educando al resto de la población y haciendo 
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1 consciencia porque mucha gente no sabe cuál es el problema del plástico que existe 

2 en Costa Rica, y bueno entonces ya no hablo más y estoy dispuesta para preguntas 

3 de los que quieran hacerme.-------------------------------------------------------------------------

4 El Presidente del Concejo Municipal dice, muchas gracias Ana Yancy, ya te 

5 visite en el casa y ahora nos estas visitando aquí en Goico, te lo agradezco que 

6 hayas tenido la voluntad de que a pesar de la premura, nos ha costado pero por 

7 dicha te tenemos acá con ese proyecto tan hermoso de mi parte me gustaría 

8 preguntarte cuáles son las Municipalidades que están participando, me gustaría 

9 también preguntarte por el tema de cuánto cuesta enviarlo ahí, ya lo habíamos 

1 O hablado pero quiero que los compañeros también lo sepan, cuánto cuesta enviar los 

11 plásticos ahí, y si alguna otra Municipalidad de las que tienes a la mano están 

12 interesadas y todavía no se han integrado, digamos como una lista de Municipalidad 

13 que estén interesadas, perdón que no te haya dicho antes, vas a recopilar todas las 

14 consultas compañeros y posteriormente hace una réplica de hasta siete minutos 

15 también se puede prorrogar en dado caso que no te alcance. -----------------------------

16 La Regidora Suplente Nicole Mesén Sajo dice, gracias muy buenas noches a 

17 todos, me disculpo la voz pero ando un poco enferma, doña Ana Yancy bienvenida, 

18 yo quisiera tal vez retomar que usted hablaba sobre las cuatrocientas toneladas que 

19 esta Municipalidad envía al relleno sanitario, bueno esto ha sucedido porque esta 

20 Municipalidad ha sido incapaz de implementar un programa de reciclaje, eso es algo 

21 que yo he venido señalando en muchísimas sesiones, recordemos que desde 

22 octubre pasado esta Administración ya había comprometido en hacer un proyecto de 

23 reciclaje y estas son las horas que no lo ha ejecutado, entonces el problema ha sido 

24 meramente de ejecución de esta Administración , y otras también, no voy a señalar 

25 solo esto, esto viene de años, por otra parte también quisiera señalar que el 

26 problema del plástico no es un tema de solo que vamos hacer con el plástico, es el 

27 tema de la reducción, porque de nada nos sirve procesar el plástico si la gente sigue 

28 produciendo la misma cantidad o más de plástico, aquí el problema que hay que 

29 tocar de fondo es la reducción del plástico, por dicha este mes por cierto creo que 

30 es el 20, entra en vigencia la Ley que prohíbe el uso del plástico de un solo uso, que 
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1 eso contribuye a mermar un poco tal vez no mucho, pero un poco esa producción de 

2 plástico que solo se utiliza una vez, retomando el proyecto de ustedes quisiera 

3 preguntarle, usted hablaba de los casos de efecto invernadero, quisiera saber si 

4 ustedes tienen estimaciones de cuántos gases de efecto invernadero genera el 

5 proceso que ustedes realizan para producir esa arena, porque siendo realistas y tal 

6 vez sonaré muy técnica doña Ana Yancy pero yo soy ambientalista, entonces yo sí 

7 tengo conocimientos técnicos sobre estos temas, cualquier proceso que usted le 

8 haga al plástico va a generar gases de efecto invernadero, toda actividad humana 

9 genera gases de efecto invernadero, unas más que otras pero quisiera saber si usted 

1 O tiene estimaciones de cuántos gases de efecto invernadero produce este proceso 

11 que ustedes realizan para hacer esta arena, y secundo la pregunta de Fernando, 

12 cuánto es el costo de ese proceso que ustedes llevan de llevar plástico de dónde 

13 ustedes y también el proceso de hacer ese plástico en la arena y cómo le retribuyen 

14 a la Municipalidad en ese caso que sinceramente no me quedó claro, muchas 

1 5 g ra ci as. -----------------------------------------------------------------------------------------------------

16 La Regidora Propietaria Lilliam Guerrero Vásquez dice, si buenas noches, 

17 bueno realmente yo creo que todos decimos que tenemos consciencia del problema 

18 del plástico de contaminación, pero realmente, lamentablemente y como seres 

19 humanos es poco lo que hacemos y este un día de estos estaba oyendo el aumento 

20 del calentamiento que va más allá de lo que se está presupuestando como no 

21 normal, si no como digamos que sería lo mínimo que se debería de aumentar y 

22 estamos pasando esto y hablábamos del tema y hablamos del tema pero realmente 

23 hacemos poco aquí, desde este Gobierno Local hay que reconocer que el tema 

24 ambiental nunca ha sido una prioridad, nunca ha sido una prioridad y a estas alturas 

25 de una Municipalidad tan grande como Goicoechea, con un presupuesto tan grande, 

26 no tenemos ruta para recoger desechos como plásticos, como botellas, mucha gente 

27 puede ser que en sus casas separe pero no tenemos rutas, hay Municipalidades 

28 mucho más pequeñas que esas que tienen rutas semanales de recoger esos 

29 residuos y aquí nosotros no lo tenemos, pero además de tener las rutas que tenemos 

30 obligación de hacer, yo pienso que también como Gobierno Local deberíamos de 
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1 estar tan conectados con el tema de medio ambiente que también hagamos esa 

2 consciencia con los ciudadanos porque necesitamos que la gente se matricule y que 

3 la gente entiende y que la gente sepa y que la gente deje de consumir, deje de 

4 consumir plástico y que la gente haga consciencia de la separación pero nada de 

5 eso hemos hecho, entonces eso de la planta bueno ahora me entra la duda eso que 

6 dijo Nicole que es muy importante digamos para producir esa arena, cuánto 

7 contaminamos porque a ver si la operación sale positiva, es de esperar que sí, pero 

8 sería interesante saberlo, pero antes que pensar en eso, necesitamos aquí en este 

9 Cantón hacer lo que nos toca hacer, y es empezar a educar a la gente y empezar 

1 O seriamente a recoger, no una vez cada vez en cuando, si se hace, o no pretender 

11 que la gente traiga las bolsa aquí a la Municipalidad a un lugar, sino realmente hacer 

12 las rutas que la gente se acostumbre a separar y que empiece a hacerse esa 

1 3 con sci en ci a. -----------------------------------------------------------------------------------------------

14 La Regidora Propietaria Lorena Miranda Carballo señala, gracias buenas 

15 noches, todos y bienvenida doña Ana Yancy, bueno yo creo que ya casi Nicole y 

16 Lilliam lo dicen verdad, en el Cantón de Goicoechea tenemos siete distritos y los que 

17 más sufrimos yo vivo en uno de ellos con los basureros a cielo abierto, son el distrito 

18 de Purral y el de lpis, los más poblados de este Cantón, los más vulnerables y yo 

19 soy la Presidenta actual de la Comisión de Ambiente, y bueno diay en este Concejo 

20 Municipal hemos dado la pelea, lamentablemente la Administración no está 

21 comprometida con el ambiente y eso queda evidente y aquí en este Concejo 

22 Municipal todos lo sabemos no lo podemos tapar con un dedo y bueno y se habla 

23 mucho de educar e incluso usted lo dijo, pero bueno yo siempre he cuestionado que 

24 cómo usted va a educar si nosotros como Municipio tenemos que dar el ejemplo, y 

25 también obviamente como ciudadanos, como seres humanos y los que son padres 

26 y etc., etc., se les dan digamos charlas a los Centros Educativos que es lo que más 

27 se practica, pero curiosamente aquí a pesar de que es una Ley no se cumple la multa 

28 que hay que aplicarle a los que acostumbran ir a tirar escombros y también ahí va 

29 mi pregunta porque al menos en lpis y en Purral todas las esquina tiran animales 

30 muertos, escombros, las botellas, madera y electrodomésticos y sigan contando yo 

20 

89 



-Municipalidad de Goicoechea 

Sesión Extraordinaria Nº07-2024, jueves 11 de abril del 2024. 

38490 
1 creo que esa clase de basura no serviría porque prácticamente está contaminada es 

2 un montón de cosas y mientras no se cumpla la multa solo se pegan ahí los rótulos 

3 que de acuerdo a la ley tal se le cobran cuatrocientos y un resto de multa, pues 

4 estamos mal, porque yo siempre he dicho que el ejemplo empieza por casa y en este 

5 Municipio este Gobierno Local lamentablemente se pagan hacer cualquier cantidad 

6 de rótulos, ahora hasta los hacen más grandes y más bien se lo roban los amigos de 

7 lo ajeno, porque son de metal, lamentablemente no existe un precedente donde a 

8 una persona de este Cantón, por decirlo así, por cochina, por falta de cultura , se le 

9 cobre esa multa, entonces no podemos pedir a los vecinos que seamos educados 

1 O en ese tema, si nosotros como políticos y como Gobierno Local no cumplimos con lo 

11 básico, gracias. ------------------------------------------------------------------------------------------

12 El Síndico Propietario Carlos Alfara Marín dice, muy buenas noches y 

13 bienvenida a este Municipio, hace será unos seis meses, ocho meses, yo presente 

14 una moción para recoger plásticos y eran nada más en el barrio, casi Santa Cecilia, 

15 como dice la señora empezar por el barrio, pero aquí los Regidores, un Regidor, dijo 

16 que eso era una animalada, es una animalada eso, eso no se puede hacer, y no se 

17 hizo así que yo tengo mucho interés en esa arena, y quisiera saber que se quiere 

18 hacer con esa arena, es tan buena cómo la arena corriente, normal, o es tiene cierta, 

19 dura más que la otra, se trabaja bien, más que nada es ver en qué se puede utilizar, 

2 O mu chas gracias. -----------------------------------------------------------------------------------------

21 La Regidora Suplente Andrea Chaves Calderón indica, si buena noches, ya 

22 Nicole hizo la consulta pero la dejo ahí al final, pero quisiera saber porque habría 

23 que ver cómo dice Fernando el costo de trasladar el material a dónde ustedes y el 

24 beneficio nuestro sería esa disminución en el pago en el Guaso, pero si digo yo, si 

25 en algún momento esa arena podría aportar a mejoras en que se yo, en alguna 

26 infraestructura que tiene esta Municipalidad que podría aportar también como una 

27 devolución en un beneficio tangible, esa es mi pregunta.------------------------------------

28 El Presidente del Concejo Municipal dice, gracias, ninguno más, Ana Yancy, en 

29 el uso de la palabra, ahí cualquier cosa me avisas y retomamos algunas consultas 

30 que tengas, si se quedará alguna pendiente no hay ningún problema. -----------------
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1 La señora Ana Yancy Arce Rodríguez expresa, bueno un tema es el costo, el 

2 costo para el Municipio es cero, digamos algo muy importante la planta de Resinnigth 

3 es un gestor autorizado del Ministerio de Salud, uno por ley cuando va disponer 

4 residuos tiene que hacerlo en un lugar legal, entonces la misma certificación de 

5 disposición adecuada de residuos que ustedes les da el Guaso, certificando que los 

6 residuos fueron gestionados en un lugar autorizado por el Ministerio de Salud, 

7 nosotros se la demás y aquí es muy importante este detalle, nosotros en Costa Rica 

8 no quisimos cobrar el canon que por ley, podemos cobrar, o sea nosotros podríamos 

9 cobrar lo mismo que cobra el Guaso o el horno cementero de Cemex, que por cierto 

1 O es más caro que el Guaso, nosotros podríamos cobrarlo y ese sería como el negocio 

11 que ese es el negocio de EBI, yo dispongo los residuos, y cobro para hacerlo, 

12 nosotros en Costa Rica no lo quisimos hacer porque no queremos porque como 

13 Costa Rica es como el modelo el tubo de ensayo para demostrarle al mundo que 

14 esto si puede funcionar nosotros no estamos cobrando por la disposición de los 

15 residuos plásticos, igual se entrega la certificación de disposición adecuada de 

16 residuos, entonces usted se pregunta cómo hace Pedregal para que la planta 

17 funcione, recuerden que esta planta, solo la planta costo tres millones y medio de 

18 dólares y todas las personas que trabajan ahí que tenemos alrededor de unos diez 

19 nuevos empleos, empleo verde más los técnicos, son como quince personas, todas 

20 esas personas se les paga porque nosotros lo que hicimos es que no cobramos pero 

21 el costo de hacer Resinnigth, que por cierto hacer esta arena es alrededor de 25 

22 veces más caro que hacer una arena de río, porque en la arena de río yo muelo y 

23 punto, aquí hay consumo eléctrico y hay un montón de costos asociados a producir 

24 Resinnigth nosotros lo que hacemos no le vamos a cobrar a nadie pero el costo de 

25 Resinnigth se lo estamos metiendo como el ejemplo del bombillo LEO que es un 

26 poquito más caro, entonces la gente que quiere construir con bloques ecológicos 

27 digamos porque tienen fijado plástico pagan un sobre precio, este sobre precio es el 

28 que paga los costos de todos los demás, para que nadie pague para disponerlo en 

29 Pedregal, y que cubra los costos de operación, cuánto, bueno un block vale 300 

30 colones, entonces un block con Resinnigth vale 330 colones, más o menos por ahí 
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1 anda, los bloques no es que son todos con esta arena sintética, sino lo que se hace 

2 es que ustedes saben que el componente técnico, el requisito técnico de todos los 

3 materiales de construcción de una carretera, de un puente, de todo, es la fuerza, la 

4 resistencia, que me establece el código sísmico, todos los productos para poder 

5 venderse tienen que dar la resistencia que dice la Ley, entonces en un bloque 

6 nosotros lo que hacemos es sustituir un porcentaje de arena mineral por arena 

7 sintética, entonces esta arena es como un concentrado de plástico, porque 

8 recuerden que nosotros lo que hacemos es moler los plásticos primero como una 

9 pulgada y media, luego como cinco milímetros eso molidito, nosotros tenemos como 

1 O la mezcla secreta de cuanto plástico, de cuanto tipo le pongo, después voy hacer 

11 una mezcla y lo vamos a mezclar con carbonato de calcio que es cal y lo mezclamos 

12 con ceniza orgánica que la estamos sacando de ingenios o de la industria del arroz, 

13 esta ceniza de hecho iba a un relleno sanitario ahora no, ahora nos la dan a nosotros 

14 y nosotros la usamos en el proceso productivo, cuando esta mezcla uno le pone un 

15 poco de agua tan pequeña como que apenas usted siente como esa mezcla fría y 

16 esa mezcla va a pasar ahora por un proceso de extrusión, una extrusora como yo lo 

17 explico así, es como una máquina de hacer churros gigantes, que es lo que va hacer, 

18 va a fundir todo eso como una melcocha y el agua se convierte en vapor y ese vapor 

19 rompe ese churro y queda lleno de huequitos por dentro y todo irregular, no como 

20 una melcocha que quedaría toda lisa, porque eso es importante, esa es de las cosas 

21 más importantes por el plástico es hidrófogo, el plástico nunca debería pegarse al 

22 cemento, pero lo que hacemos es que la pasta de cemento se mete por todos esos 

23 huecos y atrapa este material, este churro lo molemos, y queda exactamente igual 

24 que una arena y a todos los invito mira el día que quieran ir a Belén, vayan y yo les 

25 doy el tour para que ustedes vean que es un proceso muy sencillo y todo lo pueden 

26 ver, qué es lo que sale, una arena sintética, esa arena sale a toda la planta de hacer 

27 bloques, a una planta de asfalto, a una planta de concreto y ahí le respondo otra 

28 pregunta, qué se puede hacer con Resinnigth, cualquier cosa que tenga concreto y 

29 asfalto, qué cambia, la ficha técnica, porque ahí si ya hay que tener o sea no es lo 

30 mismo hacer un block que es para una casa, que tienen una resistencia más alta, 
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1 que un block para una tapia que no va a soportar peso, entonces por ejemplo en un 

2 block para casa se le agrega un 5% de Resinnigth, en un block para tapia se le puede 

3 fijar hasta 15%, entonces que es lo que hacemos nosotros fijamos pequeñas 

4 cantidades de plásticos en los materiales de construcción, cuál es la ventaja, que va 

5 a durar un montón de años en uso, y le pongo un ejemplo, bueno yo no lo hago hace 

6 mucho pero voy al súper me dan una bolsa que es plástico de un solo uso, esa bolsa 

7 a mí me va a durar lo que dure del Mas X Menos a mi casa que está a 400 metros, 

8 digamos con presa 1 O minutos, cuando llego a mi casa si no la uso en la papelera 

9 del baño, esa bolsa ya no sirve y posiblemente se vote, eso es lo que nosotros 

1 O queremos evitar, su vida útil fue de 1 O minutos, si yo esa bolsa no la tiro a la basura, 

11 la convierto en una arena, y esa arena termina en un bloque, mira en una casa va a 

12 durar cincuenta, sesenta años, con la gran ventaja de que ya en Costa Rica, ya hay 

13 un borrador para el reciclaje de materiales de construcción , porque los bloques se 

14 pueden moler y se pueden volver a meter en el proceso constructivo y es lo que 

15 ustedes han oído por ahí que hablan de economía circular, de cómo producimos las 

16 cosas de que tengan la menor cantidad de residuos en el proceso, entonces por ahí 

17 creo que conteste algunas, qué tipos de plásticos, todos, nosotros en realidad 

18 podemos procesar todo tipo de plástico, pero como nuestro modelo que promovemos 

19 es economía circular, todos los plásticos que se puedan reciclar que se reciclen y se 

20 reutilicen todas las veces que puedan, todo el plástico que usted iba a echar a la 

21 basura y lo único que iba a hacer es a generar costos, evítelos echarlos ahí, 

22 conviértalos y deles una vida útil extendida, entonces qué tipos de plásticos, todos, 

23 los plásticos que nunca tenían ninguna forma de procesarse nosotros los 

24 procesamos, por ejemplo los plásticos de una galleta soda, que es el plástico por 

25 fuera y por dentro tiene aluminio, esos se llaman poli laminados y es uno de los 

26 mayores problemas del mundo y no tienen forma de reciclaje.-----------------------------

27 El Presidente del Concejo Municipal dice, doña Ana ya se acabó otra vez el 

28 tiempo le voy a dar tres minutos más del compañero Kevin, por aquello.---------------

29 Continua la señora Ana Yancy Arce Rodríguez, nosotros lo procesamos 

30 perfectamente, procesamos el estereofón también, el 10% de Resinnigth es 
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1 estereofón, procesamos plástico cómo lo bómpers de un carro, todos los plásticos 

2 que usted se imagine, hace unos meses hicimos una campaña de eliminar plásticos 

3 de fincas, lo hicimos en Santa Barbara de Heredia, vean dos mañanas recogimos 

4 cinco toneladas de plástico, hasta el plástico tomatero que está lleno de tierra uno lo 

5 que hace es sacudirlo y lo procesamos, por qué, porque los plásticos para Resinnigth 

6 no tienen que estar lavados, tienen que estar con la menor cantidad de orgánicos 

7 pero no es que tengo que lavarlos, o sea, que si yo tengo una botella de champú lo 

8 que hago es escurrirlo, le pongo la tapa y lo hecho en la basura, no, no, instamos a 

9 que no hay uso de agua, para que no haya huella de agua, si no que los plásticos 

1 O los podemos procesar, ah!, la huella ambiental, bueno yo tengo la dicha de contarles, 

11 que ahora en diciembre nos dieron el análisis de ciclo de vida, el análisis de ciclo de 

12 vida que hace el Tecnológico de Cartago es medir la huella ambiental o sea todos 

13 los pasitos para hacer Resinnigth para hacer cuánta contaminación tiene, bueno 

14 Resinnigth tiene una huella ambientar negativa, -0,04% usted dirá cómo, bueno 

15 porque nuestra materia prima era un contaminante y nosotros lo que hacemos es 

16 evitar que contamine, entonces con esa carga positiva en la entrada a la salida, 

17 entonces nosotros que residuos tenemos a la salida, cartón, porque a veces nos 

18 mandan los plásticos en cajas de cartón, papel, puede salir ahí una lata de atún, 

19 perdida de alguna Muni, pero en realidad casi no hay y nosotros lo que estamos 

20 haciendo es que ese material se pueda reciclar para disminuir la carga, les puedo 

21 mandar el análisis de ciclo de vida que nos dio el tecnológico, que de hecho vamos 

22 hacer una conferencia de prensa para anunciarlo, pero en ese análisis de ciclo de 

23 vida le pedimos al tecnológico que comparará los impactos ambientales de fabricar 

24 Resinnigth comparado a reciclar y Resinnigth es menos impactante ambientalmente 

25 que reciclar, por qué, porque en Costa Rica no se recicla si no se tiene que exportar, 

26 entonces toda esa huella de carbono de todo el transporte en barco a otro país sin 

27 volver a regresar lo hace impactante, aun así nosotros promovemos que se recicle y 

28 como la compañera estamos en contra de los plásticos de un solo uso, no tiene 

29 sentido una pajilla, no tienen sentido la bolsa del súper, yo me acuerdo cuando yo 

30 era chiquitilla y tenemos una bolsa para hacer los mandados, y fue la misma bolsa 
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1 toda la vida, por qué, porque no existían las bolsas plásticas, entonces si hacemos 

2 eso, pero también un poco podemos pensar que el plástico va a desaparecer y yo 

3 tengo amigos muy ambientalistas y yo a veces les digo es que no puede desaparecer 

4 porque el día que usted ocupe un marca paso y el marca paso es de plástico 

5 entonces me va a decir que no, que no me pongan el marca paso, la industria de la 

6 medicina, la industria de la alimentación, ahora en pandemia comenzó a usarse más 

7 plástico, porque es la que nos puede proteger de algunas cosas. ------------------------

8 El Presidente del Concejo Municipal expresas, doña Ana otra vez se le venció, 

9 ya va a terminar verdad, para darle yo los últimos tres, O.K. -------------------------------

1 O Continua la señora Ana Yancy Arce Rodríguez, y qué se puede hacer con la 

11 arena, bueno cualquier cosa, algo, que, bueno no sé si ellos han visto, un borrador 

12 de convenio, la idea es hacer un convenio yo sé que ustedes no reciclan, yo soy de 

13 Belén, en Belén hay un sistema de reciclaje bonito, en Belén tres veces a la semana, 

14 se recoge el reciclaje, por distrito, a mí me toca los lunes, pero eso no fue fácil, y yo 

15 siento como dijo la señora, yo trabaje en la Municipalidad de Belén 1 O años, soy 

16 municipalista como ustedes, y yo sé lo complejo que es a veces, que uno quiere 

17 hacer un montón de cosas pero yo a veces creo que no hay que hacer las cosas 

18 perfectas, porque buscar la perfección es a veces imponerse metas que no pueden 

19 cumplir, empiecen por casa, comiencen a reciclar en la Muni, y bueno con Pedregal, 

20 yo soy la gerente de sostenibilidad, y además de ir haciendo una alianza y tratando 

21 de ver cómo hacemos unión, para poder ir llevando más plástico, buscar más aliados 

22 nosotros tenemos programas muy fuertes con el programa de las Naciones Unidas 

23 para el desarrollo, tenemos un programa educativo que de hecho estamos lanzando 

24 este año en Belén, es un programa de economía circular para niños y jóvenes de las 

25 escuelas y no es por nada pero ese programa es tan bueno, que lo que buscamos 

26 es incidir en la educación, porque nosotros tenemos una barda que atrapa el plástico 

27 en el río Virilla, y el 90% del plástico que llega ahí, son botellas, o sea en qué lugar 

28 de este país no recogen la basura digamos, entonces cómo uno bota la basura si 

29 además paga para que le reciban la basura, es como una incoherencia, es pura mala 

30 educación, si nosotros no invertimos en educación jamás vamos a acabar con eso, 
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1 y las munis que disponen son esta la Muni de San José, está Montes de Oca, está 

2 Santa Ana, esta Mora, esta San Isidro, esta Poás, esta San Rafael, y me falta una, 

3 son ocho, hay no me acuerdo, después se la digo, Belén está el convenio, lo vieron 

4 el martes en el Concejo Municipal , y estoy así con una velita prendida para que Belén 

5 sea, y Mora ya lo dije, Mora también, y no diay, nosotros con las puertas abiertas, yo 

6 digo a veces que hay que empezar con cosas pequeñitas para uno comenzar a decir 

7 mira si se puede ir haciendo las cosas más grandes, yo soy como muy positiva 

8 siempre, pero yo creo que las cosas se pueden hacer así.----------------------------------

9 El Presidente del Concejo Municipal dice, muchísimas gracias, Nicole tal vez la 

1 O dice la pregunta pero ya te la contesta por aparte para no devolverle la palabra a ella 

11 que ya se terminó la audiencia, esta audiencia va a ser trasladada a la Comisión de 

12 Ambiente y también a la Comisión de Gobierno y Administración para que nos 

13 traslade el convenio para poder analizarlo y ver, Nicole en el uso de la palabra ya 

14 dije dónde se iba a trasladar termina Nicole con el uso de la palabra y finalizaríamos 

15 con la Sesión Municipal. ------------------------------------------------------------------------------

16 La Regidora Suplente Nicole Mesén Sojo dice, si muchas gracias, yo le 

17 agradecería doña Ana Yancy si me pudiera hacer llegar el estudio que usted 

18 mencionó, tal vez a través del Departamento de Secretaría, y si yo quería nada más 

19 decir dos cosas puntuales, claramente el plástico nunca va a desaparecer, eso 

20 cualquier ambientalista lo tenemos claro, pero si hay que trabajar en la reducción, 

21 que es el meollo del asunto, y eso es lo que no se está haciendo, y por último no me 

22 quedó claro al final , cuál va a ser la retribución para la Municipalidad además de 

23 deshacernos del plástico, no me quedó claro que va a recibir la Municipalidad luego 

24 de que se pase por todo ese proceso de la arena, eso no me quedó claro, muchas 

2 5 g ra ci as señor Pres id ente. -----------------------------------------------------------------------------

26 El Presidente del Concejo Municipal dice, nada más para responderle 

27 brevemente, ahora tal vez se le acerca doña Ana Yancy vamos a dejar de botar ese 

28 porcentaje en eso, ahí está el ahorro, Nicole, entonces tal vez ahora se lo pueda 

29 ampliar un poquito Ana Yancy pero desde ahí ya estamos haciendo, que ya no 

30 tenemos que pagar por ese y llevarlo al relleno.------------------------------------------------
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1 TRASLADAR DICHA AUDIENCIA A LAS COMISIONES DE ASUNTOS 

2 AMBIENTALES Y GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN PARA ESTUDIO Y 

3 PRESENTE DICTAMEN AL CONCEJO MUNICIPAL. COMUNIQUESE. ---------------

4 Al ser las veinte horas con treinta y seis minutos el Presidente del Concejo 

5 Municipal, da por concluida la sesión.-------------------------------------------------------------
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